TERAPEUTAS Y PSICOTERAPEUTAS. News. ALSF Nº 24.



FERENC ERŐS (1946–2020).

Ferenc Erős, fue un destacado psicólogo social y psicoanalista húngaro. Nació el 13 de junio de 1946 en Zalaegerszeg, una ciudad al oeste de Hungría, cerca de las fronteras de Austria, Eslovenia y Croacia. Sus padres eran Erős Rezső y Fenyvesi Zsuzsanna, quienes le brindaron una sólida base familiar y apoyo educacional. Su educación la realizó en el Apáczai Csere János Gyakorló Általános Iskola y Gimnázium (Escuela Secundaria y Residencia Apáczai Csere János) en Budapest, donde completó su educación secundaria graduándose en 1964. Estos años de formación temprana establecieron los cimientos para su futura carrera académica.

Luego, continuó su educación en la Universidad Eötvös Loránd en Budapest, una institución de renombre, conocida por su excelencia en educación e investigación en diversos campos académicos. En la universidad, Erős estudió bajo la tutela de influyentes profesores que marcaron su desarrollo académico, entre quienes se encontraba Putnoky Jenő, quien enseñaba psicología experimental y metodología. Barkóczi Ilona que impartía la psicología general, y Kardos Lajos quien le brindó conocimientos en psicología de la mente animal. Un aspecto particularmente relevante en su educación fue la asistencia a conferencias de psicología social, dictadas por Pataki Ferenc, un tema novedoso en ese momento, y con Garai László como conferencista externo. Estas experiencias contribuyeron significativamente a su desarrollo académico.

Erős completó sus estudios universitarios y obtuvo el título de psicólogo universitario en 1969. A continuación, comenzó a trabajar en el Centro de Investigación en Comunicación Masiva de la Radio y Televisión Húngara, específicamente en el departamento de psicología. Durante la década de 1970, formó parte de la sección de investigación de opinión pública de la Editorial de Prensa Juvenil, un instituto más pequeño de investigación de opinión pública, contribuyendo al entendimiento de la percepción pública en Hungría.

En 1972, defendió su tesis doctoral en psicología en la universidad, y una década después, en 1982, obtuvo el título de candidato en Ciencias de la Psicología. Durante este periodo se dedicó a la docencia, llegando a ser nombrado profesor adjunto universitario en 1992, más tarde durante 1996, se habilitó en la universidad de Budapest, y a partir del 2002, alcanzó el título de Doctor en Ciencias de la Academia de Ciencias de Hungría (DSc), siendo designado como profesor universitario el mismo año.

Dedicó gran parte de su carrera al Instituto de Investigación Psicológica de la Academia de Ciencias de Hungría, donde trabajó a tiempo completo desde 1973, enfocándose principalmente en cuestiones teóricas en la intersección de la psicología social y el psicoanálisis.

Además de su trabajo de investigación, continuó enseñando en diversas instituciones de educación superior en Budapest, Szeged y Pécs. De 1992 a 1996, enseñó a tiempo parcial en el Departamento de Psicología de la Universidad József Attila como profesor adjunto universitario. Incluso ocupó el cargo de profesor adjunto universitario y, durante los años académicos 1992/93 y 1993/94, fue jefe de departamento. Luego, en el Instituto de Investigación Psicológica de la Academia de Ciencias de Hungría, ocupó cargos

como subdirector científico, jefe de departamento, investigador científico principal y profesor universitario en el Departamento de Psicología Social de la Universidad de Pécs, además de ser el jefe del programa de psicoanálisis teórico de la Escuela de Doctorado en Psicología, para finalmente retirase de la Universidad de Pécs. En 1997 obtiene el Premio Beca de Profesor Széchenyi.

Contribuyó significativamente a la comunidad científica a través de su papel como editor en jefe de la revista Thalassa y luego como editor en jefe de la revista Imágó Budapest, ambas centradas en el psicoanálisis. Además, formó parte de comités editoriales de revistas profesionales notables como la Revista de Psicología Húngara (Magyar Pszichológiai Szemle), INFO Ciencias Sociales (INFO Társadalomtudomány) y la Revista BUKSZ, en la que era miembro del comité editorial en la actualidad.

Erős fue autor de numerosos libros que abordaban una variedad de temas en psicología, y en 2011 publicó su libro "Szágundelli csodái," una obra de carácter autobiográfico. Su influencia también se extendió a la edición de libros y la traducción de obras relevantes. Incluso publicó un libro de poemas en 1996. Como psicólogo social, exploró diversos temas políticos, particularmente la relación entre la psicología y el poder, como se refleja en su libro "Psziché és hatalom" (Psicología y Poder), publicado en 2016.

Su impacto en la comunidad académica húngara y su legado en el campo de la psicología son incuestionables, dejando una marca perdurable a través de su dedicación a la investigación y la enseñanza, además de haber desempeñado un papel activo en la comunidad académica húngara y en la difusión del conocimiento en su país.

Su compromiso con la investigación lo llevó a liderar un proyecto de relevancia histórica y teórica sobre la obra de Sándor Ferenczi, el proyecto OTKA "La importancia de Sándor Ferenczi en la actualidad: interpretación de su obra desde una perspectiva histórica, teórica y clínica", donde lideró la investigación explorando su legado desde perspectivas históricas, teóricas y clínicas. Este inició su influencia en la comunidad académica y su capacidad para abordar cuestiones fundamentales en la psicología. En este rol, participó como Miembro Fundador y del Comité de la Sociedad Sándor Ferenczi (Sándor Ferenczi Society, 1989) y se mantuvo como un pilar del movimiento Ferenczi tanto a nivel internacional como en Hungría. También fue miembro de Imago International en Londres y presidente de Imago en Budapest.

Aunque vivió y trabajó en Budapest, su labor en investigación, enseñanza y educación tuvo un alcance internacional, siendo Miembro de la Asociación Internacional de Psicología Social Experimental y la Sociedad CHEIRON, abriendo un cauce científico y humano multigeneracional, dando la bienvenida a mentes creativas de diversas procedencias culturales y sociales de tierras lejanas. A lo largo de su carrera, Erős se especializó en áreas como la psicología social de la identidad, la historia del psicoanálisis en Hungría, el prejuicio y la discriminación social y llevó a cabo una extensa labor de investigación y escritura, no solo en lo que respecta al trabajo y la vida de Sándor Ferenczi, sino también en áreas como la teoría del trauma, los efectos transgeneracionales del Holocausto, el autoritarismo, los contextos psicoanalíticos y sociales de género y el cuerpo, por mencionar solo algunas de sus áreas de interés.

Su trabajo y liderazgo en proyectos de investigación contribuyeron significativamente al avance del campo de la psicología en su país, fue miembro del Instituto de Estudios Avanzados. Y recibió varias invitaciones distinguidas como miembro, incluyendo el Collegium Budapest, NIAS, la Academia de Ciencias de Israel, el Instituto Wiesenthal de Viena y la EHESS de París. Sus intereses académicos abarcaron un amplio campo que incluye la historia social y cultural del psicoanálisis en Europa Central, la teoría psicoanalítica y su aplicación a cuestiones sociales, el tema del trauma y la memoria cultural, que aplicó especialmente a la historia de la región, y la psicología social de prejuicios e identidad.

Publicó numerosos libros y trabajos académicos, incluyendo una obra autobiográfica (2011). De sus trabajo relacionados con Ferenczi, destacamos: Ferenczi Sándor (2000 en húngaro); Psicoanálisis y revolución: Sándor Ferenczi y la Universidad de Budapest en 1918/19 (2000 en húngaro); Sándor Ferenczi–Ernest Jones. Letters 1911–1933" (2013 en inglés); The Budapest connection: the Freud/Ferenczi letters.(Central Europe Vol. 24-25, Nº 1, 1997-1998); Freedom and Authority in the Clinical Diary" (2014) publicado en The American Journal of Psychoanalysis; y La relevancia del trabajo de Sándor Ferenczi en la actualidad: sus aspectos históricos, teóricos y clínicos" (en húngaro). En castellano se encuentran disponibles para su

lectura en la página de la ALSF-Chile, los artículos: El culto a Ferenczi: sus raíces históricas y políticas; Fromm, Ferenczi y la 'Reestructuración Estalinista de la Historia'; Ferenczi, Freud, Anarco-Comunismo y Psicología de Masas; y Sionismo, Marxismo y Psicoanálisis. Intelectuales húngaros (judíos) en Transilvania y Hungría después de 1918.

Este autor ha contribuido de manera significativa al estudio y la comprensión de Ferenczi y otros temas relacionados con la psicología y el psicoanálisis a lo largo de los años, y sus trabajos siguen siendo una fuente valiosa de conocimiento en estos campos, Participó en numerosas conferencias nacionales e internacionales en los Estados Unidos, Alemania, Francia y los Países Bajos

Falleció el 9 de febrero de 2020, a la edad de 73 años, dejando un legado significativo en el campo de la psicología social y el psicoanálisis en Hungría y más allá. Su trabajo, compromiso y contribuciones a la psicología son recordados como un testimonio de su impacto duradero en la comunidad académica y la sociedad en general.

ALSF-Chile INDEPSI

Volver News-24 ALSF Volver a Galería Biográfica S. Ferenczi